

Les Rencontres de folklore internationales lancent un préfestival dédié à la jeunesse

Les jeunes au cœur des RFI



Pour cette édition anniversaire, les Rencontres de folklore internationales de Fribourg ont mis sur pied un préfestival: les RFI Kids. Avec quatre groupes de jeunes d'Italie, de Serbie, de Slovaquie et d'Inde. RFI

« NICOLE RÜTTIMANN

Fribourg » «En 50 ans, plus de 13 500 artistes de 450 groupes se sont produits à Fribourg. Ils représentent 153 pays, soit 80% de la planète!» lance la directrice artistique des Rencontres de folklore internationales de Fribourg (RFI), Lauriane Zosso. Les RFI fêtent en effet leur demi-siècle cette année.

Avec une grande nouveauté à la clef: un préfestival nommé «RFI Kids» consacré aux enfants et adolescents qui se déroulera du 12 au 15 juin, avec quatre groupes de jeunes artistes internationaux. Il précède le festival en soi, qui a lieu en août.

«C'était notre rêve»

«C'était notre rêve depuis des années d'avoir des groupes d'enfants à Fribourg. Nous sommes ravis de pouvoir le concrétiser pour le 50!» lance Christine Schaller, présidente du comité des RFI Kids. «En tout, 133 artistes de 9 à 17 ans s'y produiront. Les quatre groupes internationaux viennent d'Italie, de Serbie, de

Slovaquie et d'Inde», détaille-t-elle, précisant qu'ils seront encadrés par 125 bénévoles, sur 350 dédiés à la manifestation.

«Ce projet a une double philosophie: initier les plus jeunes à la richesse du folklore et montrer une reconnaissance envers les collectivités publiques qui nous ont toujours assuré leur soutien», souligne le président Stéphane Renz, fils du fondateur Cyrill Renz. Et de préciser que sur le budget de 900 000 francs, assumé via les réserves financières des RFI et le soutien des partenaires, 150 000 sont dédiés aux événements anniversaire, dont 60 000 pour les RFI Kids.

Les groupes se rendront jeudi et vendredi dans des écoles de la région pour des spectacles, ateliers et échanges interculturels. Jeudi dès 16 h 30, ils défilent de la place Python au temple. La parade sera suivie d'une allocution de représentants des autorités et des RFI, puis d'un spectacle d'ouverture à l'Université de Miséricorde, sous le préau dans les jardins. Vendredi et samedi, les groupes internationaux se produiront dans l'aula du CO de Jolimont, avec quatre

«Les quatre groupes de jeunes qui participeront aux RFI Kids viennent d'Italie, de Serbie, de Slovaquie et d'Inde»

Christine Schaller

groupes de jeunes Fribourgeois. «L'événement est gratuit, il se veut accessible à tous.» Dimanche aura lieu la cérémonie de clôture à la scène forestière du bois de Moncor.

Une édition «augmentée»

Ce préfestival ouvre les feux pour la manifestation principale, qui aura lieu du 16 au 24 août. Avec une durée prolongée à 9 jours, cette édition compte un nombre record de 11 groupes, pour un total de 320 artistes, selon Lauriane Zosso. Ceux-ci viennent notamment d'Ukraine: «Nous les avions accueillis en 2022 après le début de la guerre. Ils feront 3 jours de car pour venir, et comme les hommes ne peuvent pas sortir du pays, c'est l'Orchestre de la ville de Bulle qui les accompagnera» dans leurs prestations. Les autres groupes viennent de France, Pologne, Slovaquie, Géorgie, Philippines, Nouvelle-Zélande, Cuba, du Lesotho, du Pérou et de Papouasie-Nouvelle-Guinée (la tribu des Mekeo).

Outre les événements habituels, parmi lesquels la soirée en Basse-Ville de Fribourg, plu-

sieurs nouveautés sont prévues au fil d'une programmation étendue. Dont une journée d'ouverture le 16 août baptisée «A la rencontre des traditions» qui interrogera les traditions autochtones, avec 9 associations fribourgeoises, aussi bien que les nombreuses diasporas présentes en Suisse. Et la projection, le 17 août au Village du monde à la place Python, d'un film anniversaire.

Nouvel espace culturel

Le public découvrira aussi un nouvel espace culturel baptisé Bout du monde, où lui seront révélés l'histoire des tatouages Maori et les rituels sacrés de la tribu des Mekeo, le 21 août. Pour la première fois, une grande soirée RFI est prévue à Bulle le 22 août. Et l'un des points d'orgue du festival sera le spectacle du 50^e à la salle Saint-Léonard. Il sera présenté par un duo original, composé d'Elodie Crausaz, journaliste sportive, et de son frère Jérémie, humoriste.

Enfin, une fresque participative sera réalisée durant le festival, clin d'œil au slogan «depuis 50 ans, les RFI tissent du lien». »

La Saidef doit traquer le phosphore

Déchets » La Saidef planche sur une solution pour extraire le phosphore contenu dans les cendres des boues des stations d'épuration. Une option pourrait être une participation à un vaste projet mené en Suisse alémanique, avec la construction envisagée d'une installation sur le site d'Emmenspitz à Zuchwil (SO), où sont valorisés les déchets de communes bernoises et soleuroises. «Cet été, probablement, le conseil d'administration devra prendre une décision de principe», a annoncé Claude Gremion, président de la Saidef, mercredi lors de l'assemblée des actionnaires de l'usine de traitement de déchets de Posieux.

Une modification de la loi fédérale sur la protection de l'environnement va entraîner une obligation d'extraire le phosphore, un précieux minéral, dans les boues d'épuration. Corollaire: tous les détenteurs de boues vont devoir contribuer aux coûts de traitement. Avec d'autres partenaires, la Saidef a participé à une étude de faisabilité en vue de construire une installation d'extraction à Zuchwil, capable de traiter 40 000 tonnes de cendres par an, soit la moitié du volume produit annuellement en Suisse.

La réalisation de l'usine, devisée pour l'heure à un montant de 150 à 200 millions de francs et projetée pour l'horizon 2026-2031, passe par la création d'une société ad hoc, Phos4Swiss SA. La Saidef estime à environ 4 millions de francs l'investissement nécessaire pour participer au projet. «Nous avons le choix de faire partie du club ou non, mais de toute façon il faudra payer», a résumé Claude Gremion.

En 2024, la Saidef a réceptionné 93 824 tonnes de déchets et 39 763 tonnes de boues de station d'épuration. L'exercice, qui a généré un chiffre d'affaires de 27,8 millions de francs, a permis de dégager un bénéfice de 523 625 francs. » TG

GASTRONOMIE

FESTIVAL DE RETOUR

Le Streetfood Festival se déroulera sur le site de Bluefactory à Fribourg du 6 au 9 juin. Durant quatre jours, les gourmands pourront déguster des spécialités culinaires de 25 pays sur 45 stands. La manifestation sera ouverte vendredi de 17 h 45 à 23 h 30, samedi et dimanche de 11 h 45 à 23 h 30 et lundi de 11 h 45 à 20 h. VIM

Cakelicious va perdurer

Economie » Des repreneurs basés hors du canton de Fribourg rachètent la boutique en ligne spécialisée dans la vente d'articles de pâtisserie.

La boutique en ligne Cakelicious, spécialisée dans la vente d'articles pour la pâtisserie, va finalement perdurer. La société basée à Vuisternens-en-Ogoz, qui avait annoncé tirer la prise à la mi-mai, a informé sa clientèle via une newsletter que des repreneurs ont été trouvés. «Deux entrepreneurs

ont racheté nos actifs. Ils vont poursuivre l'exploitation de notre site internet et conserver notre blog», confirme Karin Cretegnny, directrice de Cakelicious Sàrl, en précisant que la reprise sera effective à fin juin.

Les nouveaux propriétaires de la boutique en ligne, dont l'identité n'est pas dévoilée, sont basés hors du canton de Fribourg. Ils ne reprendront ni les locaux de Cakelicious ni son personnel, une quinzaine de collaborateurs, dont le licenciement a déjà été pronon-

cé. En revanche, le stock de l'entreprise fribourgeoise est acquis par les repreneurs. «Cela représente 70 palettes de matériel ou deux gros camions», indique la directrice de Cakelicious.

Depuis l'annonce de la fermeture de l'entreprise fondée en 2012, trois repreneurs se sont manifestés. Cakelicious tente désormais de trouver une solution pour remettre les locaux de 1500 m² qu'elle loue dans la commune de Gibloux. » TG

La déchetterie de La Verrerie sera déplacée

Veveyse » Prévue pour fin 2027, voire début 2028, la transformation de la gare de La Verrerie aura des conséquences sur la déchetterie communale. «Pour la déchetterie, nous ne sommes propriétaires que d'une petite parcelle, et nous louons du terrain juste à côté, aux Transports publics fribourgeois. Une fois la gare rénovée, ce terrain ne sera plus disponible», explique le syndic Marc Fahrni. Des pistes pour déplacer la déchetterie ont déjà été explorées, mais jusque-là sans succès, ont appris les citoyens lors de l'assemblée communale le 27 mai.

Dans un autre registre, les 34 personnes présentes ont accepté à l'unanimité les comptes 2024. Ils présentent un déficit de 78 795 francs, pour un total des charges de 6,52 millions. Un résultat moins mauvais que celui prévu au budget, mais qui laisse néanmoins présager de prochains exercices difficiles. Le syndic relève le poids des charges liées, mais aussi des «entrées fiscales qui ne progressent plus». Si bien qu'une hausse d'impôts n'est pas exclue à l'horizon du prochain budget, prévient-il.

Durant cette même soirée, les citoyens ont approuvé un crédit de 35 000 francs pour l'achat d'une parcelle des Aubépins, en bordure de la route cantonale. Elle servira à l'arrêt des bus scolaires. La modification des statuts du Service de logopédie, psychologie et psychomotricité de la Glâne et de la Veveyse a également été validée. Tout comme celle des statuts de l'Association des communes pour le Cycle d'orientation de la Veveyse, dont la limite d'endettement sera portée de 50 à 70 millions de francs, en vue de l'agrandissement du CO châtelais. » JULIE RUDAZ